



PARIS. La Place Louis XV, aujourd'hui PLACE DE LA CONCORDE, en 1784, (d'après une gravure de l'époque.)

La création de la Place de la Concorde est relativement récente, elle remonte à 1748. Le Conseil de Ville de Paris ayant décidé d'ériger une statue équestre du roi Louis XV, en souvenir de sa merveilleuse guérison, ce roi donna les terrains qui forment aujourd'hui la Place de la Concorde pour y placer le témoignage de la reconnaissance des Parisiens. La statue, œuvre de Bouchardon, fut dévoilée, le 20 Juin, 1763, la place reçut le nom de Louis XV. Toutefois ce ne fut qu'en 1784, l'année même où Napoléon entra à l'école militaire de Paris, que les travaux du piédestal et de l'entourage de cette statue furent complètement terminés. C'est sur cette place, le 31 Mai 1770, qu'eut lieu l'épouvantable accident, qui entraîna la mort de centaines de personnes, et qui fut causé par la maladresse des artificiers chargés de tirer un feu d'artifice en l'honneur du mariage du Dauphin qui fut plus tard Louis XVI. Le 11 Aout, 1792, la Convention fit abattre la statue de Louis XV et la remplaça par une colossale statue de la Liberté. La place prit alors le nom de Place de la Révolution. Le 21 Janvier, 1793, le roi Louis XVI et le 16 Octobre de la même année, la reine Marie-Antoinette, furent guillotins sur cette place; l'échafaud était dressé non loin de l'endroit occupé par l'ancienne statue du roi Louis XV, leur grand-père. Le 26 Octobre, 1795, le Directoire changea le nom de la Place de la Révolution en Place de la Concorde que Napoléon lui conserva. En 1815 le roi Louis XVIII,

frère du malheureux Louis XVI, lui rendit son nom de Place Louis XV, que Charles X changea en Place Louis XVI en 1826. Enfin le roi Louis-Philippe lui rendit son nom de Place de la Concorde qu'elle a conservé jusqu'à nos jours. La Place de la Concorde est réputée comme l'une des plus belles, des plus grandioses places du monde entier. Sa physionomie actuelle est due aux travaux exécutés sous Napoléon III. Les fossés entourés de balustrades que l'on voit sur la gravure n'existent plus. Au sud cette place est bornée par la Seine. Au nord par deux magnifiques bâtiments, dont l'un, celui de droite est le Ministère de la Marine, et l'autre, à gauche l'ancien Garde-Meuble. Entre les deux la rue Royale dont la perspective montre les échafaudages de l'Église de la Madeleine, commencée en 1764 et achevée en 1842. En face et dans l'axe de la rue Royale se trouve le pont de la Concorde reliant le Palais National à la place. À droite le terre-plein et le massif du jardin des Tuileries et la porte d'honneur de ce jardin. À gauche les premiers massifs des Champs-Élysées. À la place de la statue de Louis XV et de la statue de la Liberté qui l'a remplacée, s'élève aujourd'hui l'obélisque de Louqsor offert à la France par le premier vice-roi d'Égypte, Méhémet-Ali et érigé en 1836.